

ColumnasNacionales

20 septiembre 2025



REFORMA



EN EL SEXENIO de **Enrique Peña Nieto** hubo una estrategia para combatir al narco en **Michoacán** armando a pobladores para que combatieran a los temibles **"Caballeros Templarios"**.

Y MANDARON como "Virrey" a **Alfredo Castillo**, quien cobijó entre otros personajes a **Juan José Farías, alias "El Abuelo"**, personaje al que temían en Tepalcatepec y sus alrededores pues, disfrazado de líder de las **"Autodefensas"**, consolidó su poder criminal en la región.

ENTONCES, el **gobierno federal** ignoró las acusaciones contra ese personaje que hace unas semanas fue catalogado en **EU** como un peligroso delincuente por quien se ofrece una recompensa de **10 millones de dólares**.

Y AHORA, en Paraguay, fue detenido **Hernán Bermúdez Requena**, también conocido como
"El Abuelo", quien siendo secretario de Seguridad
en **Tabasco** se convirtió en el capo de todos los capos
tropicales.

EN SU MOMENTO también fueron ignoradas las denuncias sobre su actividad delictiva hasta que las cosas se pusieron color de hormiga en el sureste y el **gobierno** decidió perseguirlo hasta casi la Patagonia.

COMO QUE ese respeto por **"Los Abuelos"** está saliendo muy caro.

EL ALCALDE de Hermosillo, **Antonio "Toño" Astiazarán**, echó ayer la casa por la ventana en su primer informe correspondiente a su segunda administración

FUERTE fue el espaldarazo que recibió el guaymense, quien trae la mira puesta en la candidatura del **PAN** a la gubernatura de **Sonora** para 2027 pues, aunque en sus orígenes era tricolor, ahora es una de las principales figuras blanquiazules en la entidad.

EN EL ACTO lo acompañaron el dirigente nacional panista, **Jorge Romero**; el líder de la bancada azul en el Senado, **Ricardo Anaya**, y el yucateco **Elías Lixa**, coordinador de los azules en San Lázaro; todos muy sonrientes y aplaudiendo.

ESO SÍ, falta ver si la senadora también panista **Lilly Téllez** le disputará la candidatura o si le dejará el camino libre

Y SEGURO las huestes de **Morena** tomaron nota de la convocatoria y el efecto del evento, pues también andan buscando candidato morenista para suceder a **Alfonso Durazo**.

UNA BUENA: cuando la **DEA** pretendía atacar a **narcos** en **México** al inicio del actual periodo presidencial de **Donald Trump**, la Casa Blanca frenó la idea porque no tenían permiso del **Congreso de EU** para hacerlo.

UNA MALA: que ya circula entre actores políticos de **EU** una iniciativa que permitiría a Trump, además de matar a los narcos que considere como **terroristas**, atacar a los **países** que, desde su punto de vista, los hubieran ayudado.

UNA PEOR: sin tener permiso, Trump ya suma tres ataques a presuntas **narcoembarcaciones**. Si le dan permiso, le va a tirar ja todo lo que se mueva!



BAJO RESERVA

Los bonos de Andy en Morena

::::: Nos cuentan que mientras la líder nacional de Morena, **Luisa María Alcalde**, salió en defensa



Andrés Manuel López Beltrán

de Andrés Manuel López Beltrán por el tema de los misteriosos amparos solicitados en su nombre y echó mano del consabido discurso de "la campaña de la derecha", dentro del partido no parecen ir al alza los bonos de Andy, quien se proclama heredero del legado de su padre. Si cuando fue nombrado secretario de Organización se le vio como aspirante a la candi-

datura presidencial en 2030 o por lo menos a la jefatura de gobierno de la Ciudad de México, nos aseguran que cada vez menos dirigentes le ven espolones para gallo. ¿Qué hubo entre una postura y otra? Su criticado viaje a Tokio, con la justificación de las "extenuantes jornadas" de trabajo, y el estallido de la trama del huachicol fiscal que floreció en el sexenio del expresidente **López Obrador**. ¿Tendrá don Andy la capacidad de darle la vuelta a las percepciones?

Piden desafuero de diputada acusada de nexos con la Mayiza

::::: La bancada de Movimiento Ciudadano en la Cámara de Diputados solicitó juicio político a la diputada **Hilda Brown** para retirarle el fuero y que sea investigada por la acusación del Departamento del Tesoro de Estados Unidos de que forma parte de una célula al servicio de la Mayiza en el cártel de Sinaloa. Nos dicen que no se le ve mucho futuro a esa intención porque que la Sección Instructora está dominada por diputados del oficialismo, dos de Morena y uno del Partido Verde, contra sólo uno del PAN. En el último caso que resolvió, rechazó desaforar a Cuauhtémoc Blanco por presunto abuso sexual. Luego de que en la conferencia presidencial se informó que la Unidad de Inteligencia Financiera no encontró pruebas de que doña Hilda hubiera participado en operaciones de lavado de dinero, menos esperanzas les quedan a los emecistas de que proceda su petición.

Preparan el mensaje de un año de Sheinbaum

:::: En Palacio Nacional ya preparan el discurso de la presidenta **Claudia Sheinbaum** para el próximo 5 de octubre en el Zócalo capitalino. A la par del mensaje, lo que nos aseguran que ya se organiza con intensidad es la movilización nacional: grupos de simpatizantes de Morena y partidos aliados ya preparan su arribo desde distintos puntos de la República para llenar la Plaza de la Constitución y mostrar músculo político en respaldo a la mandataria al cumplir su primer año de gobierno. Algunos en su equipo consideran que no solo será un informe, sino un termómetro del respaldo social.

Discuten el destino de lo recaudado en el sorteo de la Lotería Nacional

:::: Nos cuentan que en el Servicio Exterior Mexicano está en marcha un debate sobre los recursos que serán destinados a la protección de los mexicanos en Estados Unidos, por medio del sorteo especial de la Lotería Nacional, "México con M de Migrante". Por un lado están los trabajadores de los consulados que quieren incrementos salariales para cumplir con sus funciones en territorio estadounidense, mientras que hay otro grupo que los acusa de querer vivir como reyes. Veremos cómo se resuelve esta discusión en la Cancillería para que se aproveche de la mejor manera lo recaudado y se refleje en una atención adecuada a los mexicanos que viven bajo los retos de la segunda era de trumpismo.

MILENIO°

TRASCENDIÓ

Que en el Senado, que preside Laura Itzel Castillo, ya están listos para discutir en los próximos días el dictamen en materia de extorsión, luego de que las comisiones unidas de Puntos Constitucionales, Seguridad Pública y Estudios Legislativos aprobaron por unanimidad el documento, en el que se concede al Congreso la facultad para expedir una ley general que sea marco homogéneo y unifique la tipificación del delito, sus agravantes, las penas y mecanismos de atención a víctimas, por lo que el combate va no dependerá de los gobiernos estatales, sino del ámbito federal, a fin de acabar con los vacíos que favorecen la impunidad.

Que mientras la Presidenta misma informó que la UIF no halló nada fuera de lugar en las cuentas de la morenista Hilda Brown, señalada por el Departamento del Tesoro de EU de ser "enlace" con La Maviza, el legislador Juan Zavala, de Movimiento Ciudadano, presentó ipso facto una demanda de juicio político contra la diputada, porque "el fuero no puede ser el pretexto para que no se investigue a quienes traicionaron la confianza de la gente, se necesita conocer la verdad sin impunidad". ¿Así o más oportunista?

Que por cierto, a dos días de la instalación de la Comisión Evaluadora de Incorporaciones a Morena, que revisará las solicitudes externas para sumarse al partido, ya empezaron a llegar nombres al nuevo órgano que preside Luisa María Alcalde, quien además precisó que las determinaciones se harán públicas y en caso de que sea desfavorable, el perfil del "rechazado" quedará en anonimato, para "no generar mala fama".

Que la cifra oficial de personal de protección civil en el país es tan pequeña que sorprende: apenas 3 mil 909 trabajadores para una población de 126 millones de habitantes, lo que equivale a tres personas por cada 100 mil mexicanos. Ayer, durante el simulacro nacional de sismo del 19 de septiembre, esa proporción quedó en evidencia, aunque también puso de manifiesto que cuando la tierra tiembla o llega una emergencia, la solidaridad termina multiplicando la capacidad de respuesta oficial.

FRE NTES POLÍTICOS

Pruebas. La presidenta Claudia Sheinbaum pidió a EU entregar evidencias sólidas contra la diputada morenista Hilda Araceli Brown, señalada por el Departamento del Tesoro de colaborar con la facción de Los Mayos del Cártel del Pacífico. La mandataria aclaró que, en México, la UIF no encontró elementos para acusarla de lavado de dinero, pero advirtió que, si Washington presenta información contundente, la FGR abrirá investigación. La Casa Blanca ya sancionó a 15 empresas y siete personas, entre ellas Brown, a quien acusan de haber protegido al cártel cuando fue alcaldesa de Rosarito. Sin pruebas no hay proceso... aquí.

Estrella. La muerte de **Julieta Fierro Gossman**, divulgadora científica y astrónoma de la UNAM, enluta a la comunidad académica y cultural. Tenía 77 años y, de acuerdo con su familia, falleció mientras escribía, entregada a su pasión por el cosmos. La presidenta **Sheinbaum** la definió como "una mujer inspiradora que trascenderá el tiempo y el espacio". La UNAM destacó su incansable labor por acercar la ciencia a millones. En redes sociales, colegas y exalumnos la recordaron por su sencillez, creatividad y su forma única de explicar las estrellas; la comunidad científica internacional envió condolencias. México pierde más que una académica.

Claridad. Claudia Sheinbaum, presidenta de México, cerró filas con la Marina, a cargo del almirante Raymundo Morales Ángeles, tras los señalamientos por corrupción en el contrabando de combustible. Desde Palacio Nacional, pidió no juzgar a toda la institución por unos cuantos. Sheinbaum defendió, además, que las aduanas sigan bajo control naval, pues la recaudación aumentó 250 mil millones de pesos en un año. Prueba, dijo, de que disminuyó la corrupción. Y, tras el escándalo, castigo a los corruptos, pero la Marina se queda en los puertos.

Digital. Arturo Zaldívar, coordinador general de Política y Gobierno, defendió la iniciativa para reformar la Ley de Amparo, y aseguró que no es regresiva ni limita la defensa de los mexicanos. El ministro en retiro indicó que busca juicios más ágiles, eficaces y tecnológicos, con justicia digital. Zaldívar rechazó que se elimine el interés legítimo; al contrario, se aclara con base en la jurisprudencia de la Corte. También negó que las suspensiones desaparezcan, si la UIF bloquea una cuenta por error, al probar la licitud de los recursos se desbloqueará. La buena: el amparo no se debilita, sólo se moderniza.

Romántica. Sandra Cuevas, exalcaldesa de Cuauhtémoc, reconoció lo que las fotos ya habían mostrado, su relación con Alejandro "N", alias El Choko, líder de La Chokiza, detenido en Ecatepec por delitos que van de la extorsión al homicidio. Cuevas insiste en que desconocía los vínculos criminales y que todo es parte de una campaña de desprestigio. Pero las imágenes junto al mafioso desnudan la fragilidad de su discurso. No está acusada de nada, cierto, pero en política la línea entre lo personal y lo público se borra en segundos. Y hoy su nombre ya está vinculado al de un capo, El Choko.

ROZONES

> Crónica del fin del PRI

Mucho interés ha generado el anuncio sobre la serie documental PRI: Crónica del Fin, que en breve se empezará a transmitir por la plataforma Vix, bajo la conducción de la periodista Denise Maerker. Según el teaser, la serie incluirá testimonios de personajes como los expresidentes Carlos Salinas de Gortari y Enrique Peña Nieto, y el exdirigente nacional del tricolor, Manlio Fabio Beltrones. Muchos piensan que un protagonista involuntario será el actual líder del PRI, Alejandro Moreno Cárdenas, pues durante su mandato se ha presentado el peor desplome —algunos creen que definitivo—del otrora partidazo. El PRI ya sólo tiene dos gobernadores. La más reciente estocada que recibió fue la pérdida de la presidencia de la Comisión de Marina en el Senado, y antes y a había perdido la vicepresidencia de la Mesa Directiva. La renuncia a sus filas del senador Néstor Camarillo mandó a la bancada priista al lugar de la chiquillada. Pendientes de la serie.

> Desactiva a la CETEG

A más de uno sorprendió la forma en que la Presidenta Claudia Sheinbaum capoteó ayer la amenaza que representaba para su visita a Guerrero una protesta de maestros de la CETEG, cuyos modales todos conocemos. Cuando la mandataria se dirigia al Polideportivo de Chilpancingo, un grupo de docentes le cerró el paso. Le jos de perder la calma, la mandataria se asomó por la ventanilla de la camioneta en la que se transportaba y, con un megáfono, expresó: "Les voy a pedir un favor, vamos a guardar silencio un momento, vamos a recoger el pliego petitorio de los maestros y después les voy a pedir, por favor, que abran espacio". Sin superar la sorpresa, la dirigente estatal de la organización gremial, Elvira Veleces Morales, le entregó a Sheinbaum una hoja con sus demandas y sí, le abrieron paso. Ya en el evento, acompañada por la gobernadora de Guerrero, Evelyn Salgado, la Presidenta exclamó: "¡Que vivan los maestros!" La bomba había sido desactivada. Qué tal.

> Estrella en el firmamento

Nos hacen ver que la muerte de la astrónoma **Julieta Fierro** representa una pérdida no sólo para la comunidad científica, sino para todo el país, por sus enormes aportaciones al desarrollo de la sociedad. Fue mucho más que una meticulosa estudiosa del Universo. Fue una persona que abrió el camino para que las mujeres tuvieran acceso a la ciencia, al arte y a otros campos, tradicionalmente dominados por los hombres. Con entusiasmo inagotable, la *rockstar* de la ciencia tradujo el mundo de las estrellas en palabras sencillas, que entendía gente de todos los estratos sociales y de todas las edades, incluidos los niños, quienes salían deslumbrados de sus conferencias. Enseñó a la sociedad que voltear a ver al cielo era tan maravilloso como necesario. Apasionada de la divulgación, publicó 40 libros y escribió centenares de artículos en revistas especializadas. Como dicen varios de quienes la conocieron, Julieta es una estrella que brilla en el firmamento.

> Simulacro exitoso

Algo para destacar es la excelente coordinación que hubo entre instituciones de los tres niveles de Gobierno durante la realización, ayer, del Segundo Simulacro Nacional 2025. A nivel nacional, como lo informó el secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, **Omar García Harfuch**, la alerta fue enviada al mismo tiempo a más de 80 millones de teléfonos celulares. El Ejército desplegó a 88 mil 461 elementos en 18 entidades, con nueve mil 893 vehículos y 142 aeronaves. En la Ciudad de México, a cargo de **Clara Brugada**, funcionó el 99.06 por ciento de las bocinas instaladas en diversos puntos de la metrópolí, y participaron 8.1 millones de capitalinos en el ejercicio. En forma paralela, hubo diversos actos para commemorar el sismo de 1985 y el de 2017, sin incidentes. Y al final, se tuvo la certeza de que, como dijo García Harfuch, México cuenta con la capacidad de responder ante emergencias derivadas de sismos, huracanes e incendios. Ahí el dato.

> Sobrino incómodo en Sonora

Nos recomiendan poner la lupa en el oficio que el gobernador de Sonora, **Alfonso Durazo**, firmó el pasado 18 de marzo, mediante el cual otorgó una patente de Aspirante a Notario a **Ranjeet Kang Ojeda**. En su momento, algunos abogados sonorenses expresaron que podría haber alguna irregularidad, pues el beneficiado es originario de Quintana Roo. Pero el asunto adquirió mayor relevancia hace unos días, cuando medios locales revelaron que Ranjeet es sobrino del exsecretario de Marina, **Rafael Ojeda**, en el ojo del huracán por el presunto involucramiento de otros dos sobrinos suyos en actos de corrupción. Nos explican que el oficio firmado por Durazo en marzo es una especie de aval para que el beneficiado continúe con los trámites encaminados a obtener, en algún momento, una notaría. Se desconoce si hay alguna irregularidad en el otorgamiento de esa patente, pero a muchos les extraña el silencio que ha guardado el gobierno de Sonora al respecto. Veremos.

>¿Desaparecer al Senado?

Nos cuentan que, en los dos días que han transcurrido de las consultas sobre la reforma electoral, se ha recibido de todo, desde propuestas serias y sustentadas, hasta disparates. El jueves, Félix Acosta, coordinador de algo que se llama Asociación de Mexicanos Libres y Organizados A. C., planteó la desaparición de la Cámara de Senadores. "Es una medida radical, pero necesaria", intentó justificar. De paso, propuso que de 200 diputados plurinominales sólo queden 25, "pero que hagan campaña". Muchos ponentes serios se indignaron por el hecho de que se le dio espacio a una persona que ni siquiera entiende lo que es la representación proporcional. Pero otros comentaron que, el dejar participar a alguien así demuestra que, en los diálogos que se llevan a cabo en el Palacio de Cobián, bajo la coordinación de Pablo Gómez, se escucharán todas las voces, incluidas las que, como la de referencia, hagan planteamientos sin pies ni cabeza. Así las cosas.

La Razém

Pág. 2

»LaJornada

MÉXICO SA

Salinas Pliego: cúmulo de salvajadas //
Defraudador nacional e internacional //
"Toma chocolate y paga lo que debes"

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

IENTRAS PASEA EN uno de sus lujosos yates (el Lady Moura, valuado por él mismo en 150 millones de dólares; antes fue propietario de Azteca, con un precio cercano a 35 millones de billetes verdes), vuela en uno de sus lujosos helicópteros o juega en campos de golf concesionados por su enemigo el Estado, el evasor fiscal Ricardo Salinas Pliego es feliz con sus múltiples sueños húmedos, y de ellos ahora tres lo mantienen enardecido: a) ser el Xóchitl abonero de la ultraderecha en las elecciones de 2030; b) el gobierno mexicano permitirá que no pague los 74 mil millones de pesos que adeuda al Servicio de Administración Tributaria (SAT); y c) que el Estado nacional le saque las castañas del fuego y le resuelva otro de sus múltiples chanchullos, éste de carácter internacional y valuado en 500 millones de dólares, y para ello utilice recursos públicos.

ENTONCES, FELICIDADES: QUE siga con sus fantasías, ninguno de esos tres sueños húmedos se harán realidad. Ayer, la presidenta Sheinbaum fue puntual y le mandó sendos mensajes al magnate onanista: "toma chocolate y paga lo que debes" (los 74 mil millones de pesos hasta ahora evadidos) y "no vamos a defender que no pague a los empresarios estadunidenses; el Estado mexicano no va a asumir esa responsabilidad", la cual, desde luego, corresponde totalmente al caradura de Salinas Pliego. Entonces, dijo la mandataria, "ya no solo le debe al fisco (mexicano), sino a dueños de fondos estadunidenses". Eso, y lo que acumule.

AYER EN ESTE espacio se comentó el asunto de la pajera aspiración presidencial del barón de los abonos chiquitos y los intereses de agio, y del monumental adeudo fiscal que registra, cuyo pago –con la de\$intere\$ada "ayuda" de la camada anterior de ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación– ha ido posponiendo. Pero el tema de carácter internacional, sin ser nuevo, toma vuelo como parte de su reiterada negativa de cumplir con lo pactado, y ahora pretende que sea el Estado mexicano quien levante su tiradero.

UN AÑO ATRÁS en este espacio se publicó lo siguiente: "en su defensa a ultranza del impresentable Ricardo Salinas Pliego, el Poder Judicial no sólo lo mantiene impune, sino que ha comprometido al Estado mexicano en un conflicto internacional, al involucrarlo en una denuncia por falta de pago del barón, en contu-

bernio con 'impartidores de justicia". De tanto jalar y jalar, finalmente rompió la cuerda, y además de contribuir a que el magnate cómodamente evada al fisco, con su mafiosa protección, ahora avienta la papa caliente al gobierno nacional y a todos los mexicanos.

"EL PODER JUDICIAL se convirtió en el escudo y conserje de Salinas Pliego y esa protección a ultranza, en demérito del Estado, ahora provoca una denuncia contra el gobierno nacional para que sean los mexicanos, y no el de los abonos chiquitos y las deudas voluminosas, quien garantice el pago del adeudo, siempre en complicidad con los 'impartidores de justicia' (uno de ellos, concretamente, el juez Miguel Angel Robles Villegas del juzgado 63 civil de la Ciudad de México)".

EL PUNTO ES que los fondos de inversión Cyrus Capital Partners y Contrarian Capital denunciaron que el Poder Judicial mexicano protege a Salinas Pliego para que no pague sus deudas. En un documento del Centro Internacional de Arreglo de Diferencias Relativas a Inversiones, los inversionistas piden concluir el juicio que iniciaron en contra de la TV Azteca (que les vendió bonos) por alrededor de 400 millones de dólares (el monto crece de acuerdo con el retraso en el pago) por una deuda con dichos que se originó en 2017 y dejó de cumplir en 2021, con el pretexto de la pandemia. Y a raíz de ello, los defraudados, al amparo del T-MEC, ahora reclaman al Estado mexicano. Y éstos advierten que el magnate con aspiraciones presidenciales ha sido protegido "gracias a absurdas decisiones de la Corte mexicana".

BIEN LO DIJO la presidenta Sheinbaum: no hay pretexto, "la pandemia ya pasó, ya fue; entonces, lo que estamos pidiendo al Poder Judicial, en este caso de la Ciudad de México, es que resuelva adecuadamente", ergo, que pague el de los sueños húmedos. Ello, en espera de la siguiente salvajada del barón, que defrauda y evade aquí, allá y acullá.

Las rebanadas del pastel

MÁS QUE SUEÑO, pesadilla: imaginen al abonero despachando en Palacio Nacional. Sería como el esquizofrénico y corrupto Javier Milei, que lleva a cabo una masacre social en Argentina; el junior Daniel Noboa y sus platanitos con polvo blanco en Ecuador, o el golpista Jair Bolsonaro en Brasil.

> X: @cafevega cfvmexico_sa@hotmail.com

EL HERALDO



Sacapuntas

TRUMP FRENA A LA DEA



> Se reveló que la DEA presionó al gobierno de **Donald Trump** para lanzar ataques militares en México contra narcotraficantes e inmuebles relacionados con la producción de drogas. Sin embargo, la información periodística indica que el presidente estadounidense y el Pentágono rechazaron de inmediato esa propuesta, pues además de que no tienen facultades, no está en el ánimo del mandatario una incursión de esa naturaleza. Se llama respeto a la soberanía mexicana.



PREPARA OBSERVACIONES

HUGO

Analiza a fondo el presidente de la Suprema Corte, **Hugo Aguilar**, la iniciativa de reforma a la Ley de Amparo promovida por la presidenta Sheinbaum. De ser necesario, explicó, hará observaciones a la misma y las enviará al Senado de la República para que sean tomadas en cuenta a la hora de su dictaminación y eventual aprobación en el Pleno.



DELFINA

Con la reducción histórica de 30 por ciento en la incidencia de homicidios dolosos, la gobernadora del Estado de México, **Delfina Gómez**, llega este lunes a su Segundo Informe de Gobierno, en el Teatro Morelos, de Toluca. No será el único, pues el martes lo rendirá en Temascaltepec, el miércoles en Atlacomulco y el jueves en Texcoco.

DARÁ CUATRO

INFORMES

ENGORDAN

BANCADAS

NARANJAS



JAVIER LAYNEZ POTISEK LAYNEZ ANDA MUY ACTIVO

Hablando de la Corte, el ministro en retiro **Javier Laynez** se convirtió en una especie de activista constitucionalista. Esta semana que termina realizó una gira por distintos medios de comunicación para hablar de la iniciativa de reforma a Ley de Amparo, la cual considera un error. Pero aclaró que en enero se pone a dar clases en una universidad.



JORGE ÁLVAREZ MÁYNEZ

Ahí como no queriendo la cosa, Movimiento Ciudadano aumentó el número de sus legisladores en el Congreso. En los últimos días, el partido naranja, que dirige Jorge Álvarez Máynez, recibió en sus filas a la diputada Mariana Jiménez, quien dejó al PAN; y al senador Néstor Camarillo, quien renunció al PRI. Y van por más, dicen.



TOMÁS ZARAGOZA

SIL 7A LINA TRAS OTRA

Otra vez se volcó una de las pipas de gas de la empresa Silza, propiedad de Tomás Zaragoza. Ahora fue en Tijuana, donde impactó a cinco vehículos y deió al menos cinco personas heridas. Por si fuera poco, subió a 25 muertos el número de víctimas por el pipgzo del pasado 10 de septiembre en el Puente La Concordia, en Iztapalapa.



TONATIUH VÁZQUEZ LANDEROS

INDAGAN A FUNCIONARIOS Y EMPRESARIOS

) En Tabasco, que gobierna Javier May, también realizan investigaciones sobre los tentáculos de La Barredora. cuyo presunto líder, Hernán Bermúdez Requena, ingresó el jueves al penal del Altiplano. El fiscal Tonatiuh Vázquez tiene en la mira a otros funcionarios y empresarios, como Manuel Santandreu Hernández



EL CABALLITO

En Aguascalientes 12, insisten en la rehabilitación

::::: Nos cuentan que el secretario de Vivienda, **Inti Muñoz**, se reunió con los vecinos del edificio



Inti Muñoz

localizado en Aguascalientes 12, en la colonia Roma Sur, el único multifamiliar que no ha sido reparado tras el sismo de 2017. Nos señalan que durante la reunión el funcionario capitalino les ofreció realizar, de nueva cuenta, estudios para ver si es viable rehabilitar o demoler el inmueble, esto a pesar de que ya existe una resolución judicial para demoler y reconstruir, pues el edificio ya presenta gra-

ves daños estructurales y además no se le ha dado ningún mantenimiento en los últimos 8 años. Nos comentan que los vecinos salieron tristes y decepcionados, pues parece que luego de cinco años de que este caso se judicializó, no se ve para cuándo puedan volver a su hogar. Otro aniversario triste para ellos.

Sí habrá memorial en Álvaro Obregón 286

::::: Una de las historias que cobró mayor relevancia tras el sismo del 19 de septiembre de 2017 fue



Clara Brugada

la del edificio ubicado en Álvaro Obregón 286, donde fallecieron 49 personas. Bajo la administración del entonces jefe de Gobierno, **Miguel Ángel Mancera**, se planteó la construcción de un memorial para recordar a las víctimas; sin embargo, el proyecto quedó en el limbo debido a que no estaba resuelta la propiedad del inmueble. Ayer, la jefa de Gobierno, **Clara Brugada**, cuestionada al respecto

aclaró que la idea de construir un memorial en dicho predio no se ha cancelado y afirmó que el sitio ya fue expropiado.

Altavoces de la CDMX, con el mejor desempeño

::::: Nos platican que luego de que se realizara el Segundo Simulacro Nacional 2025, uno de los



Salvador Guerrero

más contentos fue el coordinador General del C5, **Salvador Guerrero Chiprés**, pues solo se reportaron fallas en 132 de los postes que cuentan con altavoces para emitir la alerta sísmica, es decir, 13 mil 860 funcionaron de manera correcta. Don Salvador destacó que la cifra representa el mejor desempeño del alertamiento en la CDMX en los últimos 10 años. Además, se adelantó que ya se alista la

compra de más equipos para aumentar la cobertura en toda la Ciudad de México.

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx



Democracia: legado del terremoto de 1985

Hace cuarenta años, en el Distrito Federal, los ciudadanos no tenían derecho a elegir a sus gobernantes ni a sus diputados locales. El presidente de la República nombraba un regente que se hacía responsable de la administración pública general y un delegado en cada una de las 16 demarcaciones territoriales, todos de su mismo partido: el PRI. Varios de esos administradores eran nombrados sin vivir en el Distrito Federal, y, por supuesto, sin haber competido por el cargo, por lo tanto, poco o nada les importaba hacer buenos gobiernos. De esta forma, los servicios públicos eran deficientes, las colonias de las delegaciones periféricas, como Iztapalapa y Gustavo A. Madero, estaban en el abandono, varias calles

sin pavimentación, sin servicio de drenaje ni agua potable ni alumbrado público ni servicio de recolección de basura, mucho menos había infraestructura de transporte público. Pero, también, las colonias del centro histórico que albergan los edificios de los Poderes de la Nación, enfrentaban sus propios problemas, unos visibles, como la inseguridad y la pobreza, y otros escondidos atrás de las puertas de las viejas vecindades y edificios construidos siglos atrás: el hacinamiento y la falta de mantenimiento (problema que se agravó a partir del decreto de rentas congeladas de 1942).

Fue el terremoto de 1985 el que desnudó esta problemática, pero con un costo muy doloroso. El trágico movimiento del 19 de septiembre y su réplica un día después, dejo miles de muertos e incontables pérdidas materiales, pero, sobre todo, una dolorosa lección sobre lo fundamental que es vivir en democracia. Porque si los ciudadanos deciden quién gobierna, entonces los gobernantes están obligados a hacer buenos gobiernos (aunque no siempre lo logran). En ese entonces, frente a la emergencia, el regente y los delegados actuaron con negligencia y las víctimas no recibieron apoyo inmediato, pero como no habían sido electos, sino designados como empleados del gobierno federal, de poco o nada se les pudo responsabilizar.

La desesperación, el dolor y el coraje de los ciudadanos que perdieron todo, motivó a que miles de personas se organizaran y salieran a las calles a protestar y a exigir sus derechos como ciudadanos. Fue así que, bajo la presión ciudadana, en 1987, comenzó la transformación democrática de la Ciudad de México, primero con la posibilidad de tener

una Asamblea de Representantes, que sólo tenía facultades para dictar bandos, ordenanzas y reglamentos de policía y buen gobierno, pero, en 1993, se le ampliaron sus funciones a legislativas. Posteriormente, en 1997, por primera vez, los capitalinos pudieron votar por un jefe de Gobierno, que resultó ser el ingeniero **Cuauhtémoc Cárdenas**, bajo las siglas del PRD; y, tres años después, en el año 2000, por fin, se pudo votar por los jefes delegacionales. A partir de la reforma constitucional de 2016, el Distrito Federal tiene el nombre de Ciudad de México y tiene su propia Constitución, así mismo, las demarcaciones territoriales son alcaldías; y, la Asamblea de Representantes tiene el nombre de Congreso de la Ciudad de México y goza de funciones plenas legislativas, como en cualquier otro estado de la República.

Es de esta forma que, 40 años después, podemos decir que el legado de los movimientos ciudadanos que surgieron como consecuencia de aquel trágico día, es que la Ciudad de México es una de las entidades más democráticas de la República, porque cuenta con una de las estructuras jurídicas más robustas a favor de los derechos y libertades de las personas; porque los ciudadanos son de los más participativos en cuanto a la defensa de la democracia (por ejemplo, el movimiento de la Marea Rosa que surgió para defender la autonomía del INE) y es punta de lanza en cuanto a la lucha por la igualdad de las mujeres y los derechos de las minorías; así queda claro con las manifestaciones masivas cada 8 de marzo (Día Internacional de la Mujer), cada 25 de noviembre (Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer) y cada 28 de junio (Día Internacional del Orgullo LGBTQ+).

REFORMA



La reforma judicial está provocando un atasco; se agravó la precariedad de un sistema que ya funcionaba mal. Hay ventanas de oportunidad.

La crisis

l caso de Anabel Almazán me parece emblemático. Pasó de contar cuentos a niños en escuelas públicas de Tamaulipas a ser jueza civil de primera instancia. A los cuatro días de tomar protesta, presentó su renuncia. No fue la única. En Tamaulipas ya van cuatro dimisiones. En Durango y Veracruz también se han registrado algunas. La pregunta es inevitable: ¿cuántas de las personas juzgadoras que resultaron electas y que hoy imparten justicia se sienten tan ajenas al oficio de juez como Anabel Almazán? La mayor incertidumbre de la reforma judicial es qué tan idóneos para el cargo son los nuevos perfiles de jueces.

En el corto plazo, el problema es mucho más práctico. La reforma judicial está provocando un atasco institucional. A nivel federal y local, los litigios se acumulan sin resolverse. Muchos asuntos llevan meses detenidos. La sustitución masiva de jueces habría sido, por sí misma, un desafío administrativo enorme. Pero se complicó aún más porque los órganos encargados de organizar esa transición también están en reestructuración: desaparecieron los Consejos de la Judicatura y están naciendo los nuevos órganos administrativos. El resultado es previsible: una reforma improvisada que, en lugar de ordenar, paraliza.

Los más afectados son los usuarios cotidianos del sistema. La mujer que necesita cobrar la pensión alimenticia para sus hijos. El arrendador que busca desalojar a un inquilino moroso. La pareja que enfrenta un divorcio complicado y pelea la custodia de sus hijos. El trabajador que no puede cobrar una indemnización laboral. Los herederos que llevan años en un pleito sucesorio. El banco que quiere cobrar a quien incumplió su contrato de hipoteca. La empresa que no puede ejecutar un pago. El vecino que reclama daños de una construcción irregular. Todos ellos dependen de tribunales locales y hoy sus asuntos se mueven muy lentamente.

Conviene insistir: tampoco es que todos ellos esperaran un servicio de calidad. El sistema judicial mexicano siempre ha sido lento, formalista, barroco y costoso. Esa precariedad histórica explica, en parte, por qué el colapso actual no genera aún una presión social equivalente a la que provocó, por ejemplo, la destrucción de la red de distribución de medicinas. En salud, había un servicio de acceso a medicamentos -deficiente pero existente- que se derrumbó. Los niños con cáncer sin tratamientos oncológicos son la imagen más contundente del fracaso. En justicia, en cambio, millones de mexicanos nunca han tenido acceso al sistema y están acostumbrados a vivir en el desamparo de la ley. Ello forma parte estructural de la desigualdad social en México.

El problema de fondo es que nunca se ha construido un sistema de justicia local pensado para servir de manera efectiva a toda la población. El diseño institucional nunca ha tomado en cuenta las características socioeconómicas de la población ni ha entendido la demanda de justicia de un país tan diverso y complejo. Nuestro sistema de justicia, lamentablemente, se construyó de arriba hacia abajo, con una Suprema Corte fuerte y bien financiada y miles de juzgados de primera instancia locales olvidados y sin recursos. Esa asimetría estructural explica en buena medida por qué la justicia es inalcanzable para la mayoría y por qué el país convive con tanta arbitrariedad.

El retroceso en materia de justicia es brutal. Lo será aún más porque, a diferencia de la salud, no se derrumbó un servicio previamente accesible, sino que se agravó la precariedad de un sistema que ya funcionaba mal y para pocos. Es inevitable, estamos ante una crisis profunda del sistema de justicia en su conjunto.

Hoy más que nunca existe un contexto idóneo para reinventar la impartición de justicia. Yo sí creo que es posible que, en los próximos años, un gobierno local nos sorprenda para bien. Cuántas cosas buenas podrían suceder en una entidad federativa que innove en este sentido. Necesitamos poderes judiciales locales que resuelvan de forma ágil, sencilla y accesible los conflictos de nuestra vida colectiva. Las crisis siempre encierran oportunidades.

MILENIO°

PARALAJE

LIÉBANO SÁENZ

@liebano



La sinuosa ruta de la justicia

El resultado de las investigaciones de la Fiscalía a la importación ilegal de combustibles confirma la descomposición institucional que, como nunca en nuestra historia, estamos testimoniando, pues no hay un precedente de esta magnitud...



La Suprema Corte, pilar de la vigencia constitucional. ARACELILÓPEZ

os tiempos actuales revelan, más que nunca, la necesidad de abatir la impunidad. Esta insuficiencia afecta todos los planos de la vida nacional y amenaza con desestabilizar la paz social y la civilidad. La corrupción persiste como uno de los grandes males y siempre remite a la incapacidad de las instituciones para sancionar el abuso y el crimen. Pueden invocarse muchas causas de la delincuencia, pero ningu-

na tan determinante ni tan urgente de atender como la impunidad.

La Suprema Corte es la institución del Estado mexicano pilar de la vigencia constitucional. No es ni debe ser una instancia del quehacer político al servicio de una visión particular del país. Su tarea es estrictamente jurisdiccional y de técnica jurídica, aun cuando sus decisiones puedan o no entrañar consecuencias políticas. Hoy depositamos nuestra confianza en que el nuevo poder judicial federal

y la Corte comprendan los términos de su inequívoca responsabilidad, evitando que su desempeño sea rehén de visiones ideológicas que desafortunadamente imperan en otras áreas de la vida pública.

Trascender la polarización representa el mayor desafío para la justicia. El diálogo, el entendimiento y el acuerdo se han estigmatizado; el llamado a la concordia cae en el vacío, incluso por parte de quienes ejercen el poder. Las libertades están amenazadas y nada es más urgente que un sistema de justicia confiable para protegerlas y hacerlas valer. Esa confianza sólo puede nacer del respeto a la diversidad social y la pluralidad política, sobre la base del cumplimiento estricto de la ley.

El resultado de las investigaciones de la Fiscalía a la importación ilegal de combustibles confirma la descomposición institucional que, como nunca en nuestra historia, estamos testimoniando, pues no hay un precedente de esta magnitud; así mismo, desnuda el deterioro de las prácticas y valores de la civilidad democrática. Al frente de ello, la presidenta Sheinbaum, el fiscal Gertz Manero y el secretario García Harfuch están actuando con decisión. Destacan también las palabras del almirante Morales Ángeles, su exhorto marca ruta. Reconocer la verdad para enfrentar el problema significa no dar espacio a la impunidad. Esa es, en esencia, la tarea fundamental del sistema de justicia.

La libertad de falsificar

FABRIZIO MEJÍA MADRID

a falsificación de unos amparos a favor de dos hijos de Andrés Manuel López Obrador sin que existiera orden judicial en curso, sin que fueran mencionados en ninguna averiguación v. además, sin firmas de los representados o de su supuesto abogado, sirvió como fuente de una noticia falsa difundida por El Universal, Latinus y, una vez ya desmentida, hasta en primera plana del Reforma al siguiente día. La idea es vincular de alguna forma al ex presidente y a su familia con las investigaciones del contrabando de gasolina desde Texas. Y, para ello, levantaron amparos: para tener una fuente desde la que pudieran mentir.

Esta idea no es nueva en México: si la mentira no tiene fuente, hay que inventarla. El 9 de mayo de 2022, a un menos de un mes de las elecciones en Tamaulipas, alguien creó un portal llamado Dallas Chronicle, que simulaba ser un sitio de información. Tenía una sola "noticia": la implicación de Morena con el huachicol, la desaparición de unos marinos, y unas supuestas cuentas en Holanda del entonces candidato Américo Villarreal, hoy gobernador de Tamaulipas. El Dallas Chronicle desapareció al día de su nacimiento pero, con base en esa "noticia", los dirigentes de Acción Nacional, Marko Cortés, y del PRD, Jesús Zambrano, pidieron la anulación de las elecciones en Tamaulipas. La "noticia" se presentó como evidencia en un juicio electoral y, con ello, quienes hayan estado detrás de

esta falsificación -presuntamente el equipo de campaña del Truko Verástegui, tío de quien ahora planea registrar un partido político mexicano a nombre de Donald Trump-inauguraron la ficción procesal. Pero las fantasías legales sólo habían nacido. Ya cuando el Prian había perdido Tamaulipas, el 19 de septiembre de 2022, se publicaron en El Universal unos supuestos cables del entonces embajador de Estados Unidos, Ken Salazar, a la DEA en el que se avisaba en un inglés más desvalido que el de Peña Nieto, de una trama detectivesca: el cártel del Noreste y Morena tenía comisionados a unos marinos para que lavaran dinero para la elección del estado de México que se iba a realizar hasta el año siguiente. Si no habían servido para Tamaulipas, se podían utilizar en otra entidad. Según esos "cables", la cuenta lavadora en Islas Vírgenes era del hijo –siempre son los hijos– de Américo Villarreal. Fue el propio Ken Salazar quien desmintió esos cables inventados: "No son de Estados Unidos y punto", dijo. Lo curioso es que ambas noticias, la del portal que existió durante un día y la mentira de El Universal, siguieron apareciendo como válidas, no obstante que habían sido declaradas como mentiras. El efecto que quisieran lograr es que exista un telón de fondo, atmosférico, donde a Morena se le asocia con el huachicol y con actos sospechosos, si no comprobables, sí repetidos en los medios privados. El foco es Andrés Manuel y su familia porque es el combate al huachicol el que señala el punto más alto de su aprobación (80 por ciento) y su incorruptibilidad, su rasgo más entrañable para la mayoría de los mexicanos.

Esta vez existe un delito: alguien impersonó al abogado de Caro Quintero, Francisco Rodríguez Smith Macdonald para pedir los amparos porque, en una trama detectivesca, qué mejor que el litigante fuera alguien ligado al más conocido personaje del crimen organizado de México. Suplantar la identidad de alguien en un acto legal es un crimen. Los medios que lo difundieron, apenas minutos después de expedido el amparo en varios estados del país, tienen que ser parte de una red fraudulenta de confección de fuentes falsas. La discusión entonces ha querido llevarnos a debatir si los medios pueden ser castigados por sus falsedades. Ese es un debate que ya tuvimos a mediados del siglo XIX, entre la Ley Lares y la Ley Zarco, como bien lo ha estudiado Florence Toussaint.

Una, fue redactada, obedeciendo a Lucas Alamán, por Teodosio Lares, el ministro de Justicia, Negocios Eclesiásticos y Instrucción Pública de Antonio López de Santa Anna en su último periodo. Es 1853 y ahí se establece la censura previa, la posibilidad de encarcelar a los editores y de confiscarles sus imprentas, además de controlar a quienes venden los impresos. Ya Santa Anna no tuvo tiempo de usarla en todo su alcance, pero Porfirio Díaz se dio vuelo con ella. Lares fue parte del gabinete del fallido imperio de Maximiliano de Habsburgo y tuvo que exiliarse cuando Juárez expulsó al ejército invasor. Su ley establecía tres tipos de prohibiciones: contra los impresos subversivos, es decir, que eran contra la Iglesia católica, el gobierno y la vida personal de los gobernantes; sediciosa, que era

publicar falsedades para provocar la desobediencia; inmorales, contra la decencia; injuriosas, contra la buena reputación; calumniosas, que agraviaran a personas o instituciones. Se basa en el principio de que no todo lo expresable puede ser benéfico para la nación y que hay quienes saben distinguir lo falso de lo verdadero por encima de los demás, y ese es el presidente Santa Anna. Lo defendible es la paz y la estabilidad, no la libertad. Del otro lado está la Ley Zarco, que garantiza la libre impresión sobre la base de un principio distinto al conservador: la autorregulación de verdad y mentira en un mercado de ideas. "Para la imprenta no hay mejor correctivo que el de la misma imprenta", dirá célebremente Zarco. Alamán dirá lo contrario: "La imprenta no es más que un instrumento de delinquir como otro cualquiera".

Aunque con bastantes vaivenes a la hora de implementar la libertad de imprenta -jurados ciudadanos que calificaban las publicaciones, jueces de sentencia, intromisión de los ayuntamientos- lo cierto es que esa libertad, la de expresión, es resultado de una lucha liberal y, luego, de izquierda. Sólo ha dependido de la autocontención que, desde 2018, no existe en muchos de los medios. Hay un público que sigue pensando: ¿Cómo puede ser mentira si es lo que yo pienso?". Pero en el caso que nos ocupa, el de los amparos fabricados, existió el delito de suplantación de la identidad del abogado en cuestión. Y ese quizás sería una excepción: cuando la propia libertad incurre en un delito para hacerse pasar por la verdad. Lo que debe castigarse es el despojo, jamás la falsedad.

MILENIO®

POLÍTICA ZOOM®

RICARDO RAPHAEL



No se necesita especular demasiado para suponer que fue *El Tolín* quien proporcionó las pruebas presentadas por el Tesoro estadunidense a Hacienda y la UIF a propósito de la relación supuesta entre la diputada y el grupo de sicarios

Los Rusos y sus contactos políticos



Hilda Brown fue presidenta municipal de Playas de Rosarito entre 2021 y 2024. ESPECIAL

a diputada federal por Morena, Hilda Araceli Brown Figueredo, podría ser una de las puntas en la hebra de la red criminal que opera a lo largo de la frontera que va desde la ciudad de Tijuana, en Baja California, hasta San Luis Río Colorado, en Sonora.

Ella afirma que las acusaciones en su contra son una infamia: no sería cierto que el gobierno de Estados Unidos retiró su visa como turista y tampoco que, en México, la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) haya bloqueado sus cuentas bancarias, posterior a una solicitud de la Oficina del Tesoro estadunidense.

Esta trama se enredó peor el día de ayer cuando la presidenta, Claudia Sheinbaum, decidió salir en defensa de la legisladora al afirmar que, a diferencia de las autoridades del país vecino, en México no se cuenta con pruebas contundentes para perseguir a su correligionaria.

Tocaráahora a la UIF desmentirse a sí misma, obien desmentir a la presidenta; mientras tanto, la confusión prevalece. Hay sin embargo información pública que ayuda a reconstruir la investigación realizada por las agencias estadounidenses sobre la red criminal a la que pertenecería la diputada Brown Figueredo.

En el otro extremo de esta hebra aparece un sujeto de nombre Luis Edgar Herrera, conocido en su medio bajo el alias de El Tolín Infante. El jueves 2 de julio de 2022 El Tolín fue capturado, fuera de un centro comercial ubicado en el municipio de Playas de Rosarito, en medio de una balacera que dejó un reguero de unos trescientos casquillos.

Cinco días después, el gobierno de Estados Unidos informó que tenía una orden de captura en su contra por actividades relacionadas con el narcotráfico. Transcurrieron casi tres años para que este mismo hombre cruzara la frontera en calidad de extraditado.

Al Tolín se le identificó como líder –en Rosarito– del brazo armado de la facción del cártel de Sinaloa, encabezada entonces por Ismael El Mayo Zambada, Los Rusos, es el nombre con el que se distingue a este brazo armado, dirigido, a su vez, por Juan José Ponce Félix (a quien también se le menciona como Jesús Alejandro Sánchez Félix).

Desde los años de la pandemia, El Mayo Zambada y Los Rusos dominaron las actividades delictivas del norte de Baja California y parte de Sonora. Existe evidencia abundante de operaciones relativas al tráfico de migrantes, el trasiego de drogas por tierra, aire y por mar y el contrabando de armas de fuego.

Lafronterabajacaliforniana fue la puerta empleada por la estructura criminal del Mayo para administrar sus negocios dentro de territorio estadunidense. El municipio de San Felipe, por ejemplo, ubicado en el Mar de Cortés, ha servido como puerto frecuente para el transporte de metanfetaminas y fentanilo. Esta mercancía suele también despegar en avionetas que convirtieron al valle de Mexicali en su pista principal.

San Luis Ríos Colorado, mu-

nicipio sonorense controlado igualmente por esta organización, es territorio privilegiado para el lucrativo negocio de la migración que proviene de lejos, destacadamente de Medio Oriente y África.

A partir de la captura de Ismael El Mayo Zambada, en julio del año pasado, la situación de Los Rusos cambió drásticamente. Esta organización dedicada principalmente al sicariato superó el rol que jugaba como brazo armado paraconvertirse en un cártel por sí mismo.

En efecto, ante el vacío que se generó por el degüello de la organización encabezada por El Mayo, Jesús Alejandro Sánchez Félix, líder de Los Rusos, aprovechó para hacerse del control sobre todos los tramos de la actividad criminal relevante de la zona.

Sucedió con Los Rusos algo similar a lo que habría ocurrido con Los Zetas en Tamaulipas y Veracruz, después de la caída de Osiel Cárdenas Guillén y la división del Cártel del Golfo.

Durante el segundo semestre

del 2024 La Mayiza se vio obligada a ceder las distintas plazas, desde Rosarito hasta Sonora, y con ellas todos los negocios y los contactos políticos.

Fue en ese momento que Luis Edgar Herrera, El Tolín, se volvió pieza clave para los investigadores estadunidenses y por ello presionaron para conseguir su extradición. Si alguien podía proporcionar información útil para desarticular a Los Rusos, ese era el mando más alto de dicha organización capturado hasta esa fecha.

Una vez en suelo extranjero, El Tolín prestó sus servicios como informante, muy probablemente bajo la modalidad de testigo protegido. No pareciera una coincidencia que tres meses después el gobierno de Estados Unidos haya decidido retirar las visas de altos funcionarios mexicanos y sus familiares. Es el caso de Marina del Pilar Ávila, gobernadora de Baja California y de su esposo Carlos Torres. También fue presuntamente retirada la visa a Norma Bustamante, presidenta munici-pal de Mexicali y la de su marido, Luis Samuel Guerrero.

Si bien el Departamento de Estado se negó a ofrecer explicaciones, fuentes locales afirman que este acto tendría relación con la supuesta protección política que ha beneficiado a Sánchez Félixy sus Rusos.

El siguiente momento relacionado con este caso serían las órdenes de este martes 16 de septiembre, expedidas por los departamentos de Estado y del Tesoro, cuyo propósito es desmantelar las redesfinancieras con que opera el antiguo brazo armado del Mayo en la frontera noroeste del país y, en paralelo, el anuncio de millonarias recompensas para quien proporcione información sobre Los Rusos.

Es en este contexto que apareció mencionada la diputada federal por Morena, Hilda Araceli Brown Figueredo, quien fuera presidenta municipal del municipio de las Playas de Rosarito entre 2021 y 2024, territorio neurálgico de estos negocios criminales.

No se necesita especular demasiado para suponer que fue El Tolín quien proporcionó las pruebas presentadas por el Tesoro estadunidense a la Secretaría de Hacienda y la UIF a propósito de la relación supuesta entre la diputada y los Rusos.

Afirma la presidenta Sheinbaum que dicha evidencia no es contundente y quizá tenga razón. Sin embargo, se trata de indicios que los vecinos no van a soltar hasta que el poder de Los Rusos caiga por tierra.

REFORMA

DE POLÍTICA Y COSAS PEORES CATÓN





Han de probarse los vínculos con el narco de una diputada de Morena, pero por algo es el señalamiento.

Rosarito

os cuentos de pueblo se distinguen de los cuentos de autor. Claro, los de Chejov, Maupassant, O. Henry, Quiroga o Rulfo son geniales, pero los relatos nacidos de la veta popular tienen un especial encanto, un particular sabor. Este campanudo exordio sirve de proemio a la historia que narraré en seguida. Una noche la hija de aquella señora salió de su casa y no regresó ya. Inútilmente la buscó la madre el día siguiente, y los demás. Desesperada, fue al templo del lugar y se postró de hinojos frente a una imagen de Jesús crucificado. "¡Señor! -clamó llena de angustia-. ¿Dónde está mi hija?". El sacristán, hombre malévolo, estaba va en antecedentes de lo sucedido. Oculto tras la imagen contestó: "Ha de andar de putilla por ahí". "Ay, Señor -se enojó la mujer-. Con el mayor respeto te lo digo: no ha de haber sido por bueno que te crucificaron". Lo sucedido tiene final feliz. La tal hija se había ido con el novio. Poco después aparecieron los dos; le pidieron perdón a la matrona por el soponcio que con su fuga le causaron, y el novio expió su culpa con prisión perpetua. Quiero decir que se casó con la muchacha, y aguí no ha pasado nada después de lo que aquí pasó. El cuento viene a cuento por una nueva noti-

cia relacionada con gente de Morena. Una diputada de ese partido ha sido acusada por agencias norteamericanas de tener vínculos con el narcotráfico. Desde luego la imputación ha de probarse, pero por algo se le hace tal señalamiento. La morenista fue antes alcaldesa de Rosarito, Baja California. Yo quiero mucho a esa ciudad, bello lugar en el trayecto entre Tijuana y Ensenada. Tuve ahí un querido amigo, Guadalupe Pérez, en cuyo restorán, "El nido", pasé horas felices en compañía de buenos camaradas: Ángel Martín del Campo, Carlos Sánchez, el licenciado Madrigal. Una mañana, al ir a desayunar, Lupe me preguntó: "¿Cuál es la mayor cantidad de huevos que se ha comido usted en el almuerzo?". Respondí desconcertado: "No sé. Creo que tres". Me dijo: "Pues ahora se va a comer una docena". Y el mesero me sirvió un plato con 12 huevitos de codorniz. Otro lujo ofrecía en su restorán aquel inolvidable amigo: un platillo llamado "Cielo, mar y tierra". Consistía en una codornicita asada a la leña. un filete de venado de los que para el efecto criaba Lupe en su granja, y una riquísima langosta. No cometer pecado de gula ante un manjar así habría sido sacrilegio. Evoco esos recuerdos como un bálsamo para sedar los sin-

sabores que trae consigo ver el espectáculo de nuestra vida pública, llena de malas noticias a las que cada día se añade una más... El mismo propósito sedativo tienen las siguientes historietas... En la mesa del Bar Ahúnda don Frustracio les contó a sus amigos: "Por fin anoche mi esposa y yo tuvimos una perfecta compatibilidad sexual". "¿De veras?" -preguntó con interés uno de los amigos. "Sí -confirmó don Frustracio-. A los dos nos dolió la cabeza"... Grande fue el azoro del novio cuando en su noche de bodas, después de celebrar el acto connubial, le dijo a su desposada: "¡Te amo, Dulcibel! ¡Acabas de regalarme el momento más hermoso de mi vida!". "¿Qué? -respondió ella, hosca-. ¿Significa eso que no me vas a pagar?"... "Debe usted cambiar sus hábitos, don Camelino -le dijo el médico al maduro paciente-. En adelante absténgase de comer carnes rojas, de consumir sal y harinas, de tomar refrescos azucarados y de beber alcohol". Al día siguiente la esposa del paciente lo sorprendió en la alcoba conyugal en brazos de una estupenda morena de ondulantes formas. Antes de que la señora pudiera articular palabra don Camelino habló: "Ni me digas nada, mujer. Esto no está entre las cosas que me prohibió el doctor"... FIN.



Adán hace como que la virgen le habla

No la tiene fácil la presidenta **Sheinbaum** con el tema del huachicol fiscal y los vínculos de **Adán Augusto** con **Hernán Bermúdez**, alias *El Abuelo* o *El Comandante H*, líder de La Barredora. El tema del contrabando de combustibles ya salpicó a la Marina Armada, otrora prototipo de integridad. Le pega directamente a **Rafael Ojeda**, titular de la Semar en tiempos de **López Obrador**. El almirante **Ojeda** tiene dos sobrinos incómodos: el vicealmirante **Roberto Farías Laguna** y el contralmirante **Fernando Farías Laguna**, involucrados, ambos, en el tema de contrabando de combustible. Uno ya fue detenido, el otro está prófugo.

El caso de **Hernán Bermúdez**, por otro lado, desestabilizó a **Adán Augusto López Hernández**, coordinador de los senadores de Morena y presidente de la Junta de Coordinación Política de la Cámara alta. *El Comandante H* fue secretario de Seguridad Pública cuando **Adán** gobernó Tabasco (2019-2021). Al mismo tiempo, este personaje, que ya está en el penal del Altiplano, fungía como líder del grupo criminal La Barredora. El senador tabasqueño hace como que la virgen le habla. Se sabe protegido. ¿Lo está?

La presidenta **Sheinbaum**, en su mañanera de ayer, dijo que, "hasta ahora", no hay nada que lo incrimine. **Adán** jura y perjura que no sabía de las actividades ilegales del *Comandante H* ni como gobernador ni como secretario de Gobernación.

¿Usted le cree? Yo tampoco. **Bermúdez** ya está en México. Fue expulsado de Paraguay, donde fue capturado. De sus declaraciones dependerá la situación del coordinador de los senadores de Morena, quien está visiblemente debilitado.

• La presidenta **Sheinbaum** hizo del falso amparo a los hijos de **López Obrador** un *casus belli* contra lo que llamó "medios de propaganda política del conservadurismo mexicano".

Se fue duro contra Latinus, *Reforma*, *El Universal*, **Ciro Gómez Leyva**, por no darle relevancia al desmentido de **Andy**, luego de haberle dado vuelo a la versión de que los hijos de **López Obrador** se habían amparado contra la FGR.

"¿Qué fondo tiene? Se preguntó la Presidenta. Ella misma respondió: "Es político". Dijo más: "Es dañar, es calumniar. Es propaganda, no es información. Es propaganda política de un medio de comunicación o de alguien que se dice que es un medio de comunicación".

El amparo contra posibles órdenes de aprehensión, incomunicación o desaparición forzada existe, aunque que no lo solicitaron los hijos de **AMLO**. **Andy** dice que es un montaje. Trae falsificada la firma del abogado **Francisco Javier Rodríguez Smith MacDonald**, quien ya aclaró que él no lo solicitó. "Es una suplantación de identidad", dice. Ya presentó denuncia. El amparo se presentó el 16 de septiembre pasado, ante el Juzgado Segundo de Distrito en Zacatecas. No fue ratificado. Ya venció el plazo para hacerlo. El caso está archivado.

El diputado **Ricardo Monreal** exigió al Tribunal de Disciplina Judicial indagar a los jueces que admitieron el amparo. ¿Los jueces del Bienestar?

• Lo que faltaba: las acusaciones de EU a la diputada morenista **Hilda Araceli Brown**, de haber favorecido y operado para el cártel de Los Mayitos, cuando fue alcaldesa de Playas de Rosarito, Baja California (2021-2024). Interrogada al respecto, **Sheinbaum** dice que no hay pruebas suficientes para establecer el lavado de dinero que plantea el Departamento del Tesoro.

−¿Qué procedería en este caso?− le preguntaron.

-Estados Unidos tendría que presentar las pruebas. Si las presenta, aquí se hace lo propio y se abre una investigación en la Fiscalía.

Por lo pronto, MC presentó ayer una demanda de juicio político contra la legisladora. "Estamos solicitando a la Unidad de Inteligencia Financiera, y a la subsecretaría respectiva, que emita las pruebas necesarias para que pueda proceder, y para que la investigación en contra de esta diputada federal pueda continuar sin freno", dijo el diputado naranja Juan Zavala. Aclaró: "Lo único que estamos solicitando, sin pronunciarnos sobre su presunción de inocencia, es que le sea retirado el fuero para que se proceda con las investigaciones conducentes". * Ya son 25 los fallecidos a causa de la explosión de una pipa de gas en Iztapalapa, el 10 de septiembre. Hay todavía 21 hospitalizados y 38 personas ya fueron dadas de alta. El peritaje oficial dice que el exceso de velocidad fue el que causó la volcadura de la pipa y la explosión que siguió. Hay dudas. Mucho se ha hablado de que fue un bache. En este contexto, la diputada del MC, Laura Ballesteros, anunció una iniciativa para regular el doble remolque y el traslado de sustancias peligrosas.

"Nunca más una tragedia como en La Concordia. Vamos a regular para prevenir muerte. Y hechos viales letales", señaló.

Propone, entre otras cosas, reformas a la Ley de Caminos, Puentes y Autotransporte federal para reemplazar, en un plazo de hasta cinco años, las unidades de doble remolque, pero también las que transportan sustancias peligrosas. El asesinato de Kirk desató un cruce de acusaciones. Desinformación, odio y armas son una combinación explosiva.



Charlie Kirk, armas e internet

mpecemos por lo más básico: la violencia política es injustificable. Y hay que denunciarla, venga de donde venga.

El asesinato del activista conservador Charlie Kirk en una universidad de Utah nunca debió ocurrir. Pero ocurrió y su funeral es este fin de semana. Su asesinato se realizó en un momento de grandes divisiones en Estados Unidos, con polarización, con mucha desinformación en las redes sociales y los algoritmos empujándonos a nuestras trincheras ideológicas, y con más armas que personas.

Muchos no estaban de acuerdo con la manera de pensar de Kirk desde su rechazo al aborto y el apoyo irrestricto al uso de armas hasta sus críticas a los inmigrantes y a las personas transgénero – pero este activista conservador tenía todo el derecho de decir lo que quisiera. Y lo hizo. Hasta que lo silenciaron en un acto de absoluta cobardía y crueldad. Más allá de sus ideas, tenemos que reconocer que su método se basaba en el diálogo y

el debate. Se metía a las universidades, ponía dos micrófonos en lugares públicos y argumentaba con cualquiera, sin ningún tipo de censura. Podía uno estar o no de acuerdo con él, pero no se le podía criticar de estar cerrado a un intenso intercambio de ideas.

Me enteré del asesinato de Kirk por dos adolescentes de 15 y 16 años que me textearon y me dijeron: "This is a big deal". Tenían razón. A pesar de sus ideas tradicionalistas, Kirk tenía millones de seguidores en las redes sociales y en su podcast. Su argumento era que los jóvenes estadounidenses eran mucho más conservadores de lo que sugerían las encuestas. Y los buscaba con mucho éxito.

El terrible asesinato de Kirk, lejos de promover un momento de reconciliación nacional, ha desatado un cruce de acusaciones entre demócratas y republicanos. Apuntan vagamente a la "ultraiderecha" y a la "ultraizquierda" de la racha de atentados contra políticos de ambos partidos. El centro, el punto de encuentro, ha desaparecido.

El gran temor es que este tipo de violencia política se siga propagando en Estados Unidos. Y desafortunadamente hay dos condiciones que favorecen la polarización y el salvajismo: la desinformación en las redes sociales y la proliferación de armas.

En un país donde hay más pistolas, rifles y ametralladoras que personas, es muy fácil matar. Cualquier conflicto, prejuicio o trastorno mental se puede convertir en una masacre o una tragedia con un arma de fuego al alcance. No hay mucha ciencia en el argumento de que con menos armas habría menos muertos. Pero este es un debate cerrado en Estados Unidos y casi nadie se atreve a tocar –o a restringir– la Segunda Enmienda de la Constitución. Así, continuarán los tiroteos en las escuelas, universidades, iglesias y lugares públicos.

Además, internet nos está comiendo. Está inundado de mentiras, desinformación y de *bots*. Con la inteligencia artificial es difícil saber lo que es cierto y lo que es mentira. Todos dudamos constantemente de lo que leemos *online* y en las redes sociales. Particularmente cuando los ya famosos algoritmos nos alimentan con contenidos afines a nuestras ideas y nos alejan de puntos de vista distintos. Vivimos en burbujas. Esto ha creado una sociedad de opuestos. Y no hay nada más peligroso que ver a tu vecino, al inmigrante o al miembro del otro partido político como tu enemigo.

Desinformación, odio y armas forman una combinación explosiva.

Por muchos años se trató de convencer a las grandes empresas tecnológicas de vigilar y regular sus plataformas para evitar contenido falso y peligroso. Pero todos los esfuerzos fracasaron estrepitosamente. Ahora la responsabilidad de diferenciar entre los datos y las mentiras es de nosotros.

Parte de la solución está en tratar de convertir a todos en una especie de periodistas amateurs, comprobando que la información que utilizamos en las redes sociales sea verídica, revisando nuestras fuentes, basándonos en datos y evitando la difusión de mentiras, rencores y teorías conspirativas. Ante las dudas, más periodismo.

Charlie Kirk fue asesinado por un joven cargado de odio, malinformado y con acceso a un arma de fuego. El reto está en evitar una espiral de violencia política en Estados Unidos. Pero las cosas que escucho y veo no me dejan dormir.



Opinión Destacada

20 septiembre 2025





LETICIA BONIFAZ

Un Grito con voz de mujer

l llamado de Miguel Hidalgo a unirse a la lucha inde-pendentista el 16 de septiembre de 1810 se ha replicado en la ceremonia conocida como "el Grito" todos los quinces de septiembre. Cada gobernante ha puesto su sello personal en las arengas. Por primera vez, después de dos siglos de que lo hiciera Guadalupe Victoria en 1825, el grito tuvo voz de mujer y reconoció no sólo a los héroes que nos dieron patria y libertad sino también a las heroínas, tanto a las que tienen nombre como a las anónimas que, por cierto, han sido muchas.

Claudia Sheinbaum es la primera mujer que desde el balcón del Palacio Nacional da el grito de independencia. Otras mujeres lo hicieron antes, sí, pero no en el mismísimo centro del poder de la República. Palma Guillén debe haber sido la primera mujer en hacerlo en Bogotá en 1935 porque, desde 1910, la ceremonia del grito se extendió a las embajadas, legaciones y consulados de México y ella era ministra plenipotenciaria en Colombia. El caso de Amalia Castillo Ledón es emblemático, porque además de que dio el grito como embajadora, López Mateos le pidió que lo hiciera en su representación en Dolores Hidalgo en 1959. Después, Griselda Álvarez hizo lo propio como gobernadora en Colima y, más adelante en muchos palacios municipales también se escucharon las voces de las presidentas.

El grito siempre hacía referencia a los héroes que nos dieron patria y libertad y luego se coreaban vivas uno a uno cuando se pronunciaban sus nombres: Hidalgo, Morelos, Allende, Aldama. Fue hasta 1980 cuando López Portillo incluyó a Doña Josefa. Una figura que no era parte de la ceremonia, aunque su efigie sí había llegado a monedas y billetes. En esta ocasión, la Presi-

Incluir a las heroínas es un esfuerzo que busca completar la historia con las que hacen falta, sin soslayo ni menosprecio.

denta no solo la refirió con sus apellidos de soltera, sino también nombró a Leona Vicario, a Gertrudis Bocanegra y a Manuela Molina "La Capitana". Curiosamente, aunque es menos conocida, doña Leona, en su momento, tuvo más reconocimiento que doña Josefa. A su fallecimiento se le nombró "Benemérita y Dulcísima madre de la patria".

El contenido de las arengas de la presidenta Sheinbaum tuvo reacciones opuestas. Sólo me voy a detener en la afirmación de que hechos del siglo XIX no se pueden leer con ojos del XXI. Para mí, la historia se puede interpretar y reinterpretar cuantas veces sea necesario. Así, hoy podemos ver cómo fue la relación de Doña Josefa y Doña Leo-

na con sus respectivos esposos. Las acciones de la primera le causaban problemas al corregidor Domínguez. La segunda, tenía en Andrés Quintana Roo a un aliado, pero siempre fue muy independiente. Ser culta y acaudalada se lo permitía. Leona dejó escritos importantes como el dirigido a Lucas Alamán donde le dice: "Confiese señor Alamán que no sólo el amor es el móvil de las acciones de las mujeres; que ellas son capaces de todos los entusiasmos y que los sentimientos de la gloria y la libertad no les son sentimientos extraños...".

Con ojos actuales también buscaríamos hacer visibles a las mujeres que cuidaron a la numerosa prole de doña Josefa y don Miguel (4 hijas y 4 hijos) y a las tres hijas de doña Leona y don Andrés.

Incluir a las heroínas es un esfuerzo que busca completar la historia. Desde la academia el rescate lleva décadas. Empezó con acciones aisladas que hoy son sistemáticas y coordinadas. Una historia con las que hacen falta, sin soslayo ni menosprecio, es y será otra historia.

> Catedrática de la UNAM @leticia_bonifaz

EXCELSIOR



Retrovisor
Ivonne Melgar
Ivonne.melgar@gimm.com.m:

Sheinbaum: el Grito y la sombra del pasado

Había sido reticente la actitud presidencial hacia las mujeres ajenas al oficialismo.

La arenga del 15 de septiembre de 2025 quedará registrada como el ritual del ejercicio de poder de la primera Presidenta de México. Ese grito desde el balcón de Palacio Nacional sella el prólogo de un sexenio donde la sombra y el nombre del antecesor siguen marcando la conversación pública.

Porque, a dos semanas de que se cumpla el aniversario uno de su gobierno, resulta incuestionable el dominio escénico de la mandataria frente a la multitud del Zócalo capitalino.

Es una **Claudia Sheinbaum** que goza luciendo la banda presidencial, de cuyos diseño y hechura —en manos de mujeres de la milicia— se hizo deliberada difusión y apología.

Y es, además, una política que, fiel a la escuela que fundó su impulsor, el expresidente **López Obrador**, despliega el poder de sus palabras.

Es desde esa apuesta que la jefa del Estado mexicano encabezó las efemérides de septiembre. Y lo hizo confirmando el emblemático e histórico carácter de ser la primera en portar la banda, exaltando el peso de las mujeres en la construcción de la patria y de la Independencia.

Fue un deliberado acto de reivindicación del poder femenino, más allá de las estructuras gubernamentales.

Porque fueron cadetes mujeres las que escoltaron el paso presidencial y heroínas anónimas las elogiadas.

Sabedora del peso de las palabras de quien conduce los destinos de una nación, **Claudia Sheinbaum** utilizó las suyas para lanzar, a su modo, la tradicional arenga.

Y sin renunciar al carácter adoctrinador que la narrativa oficialista tiene desde hace siete años, la Presidenta se dio el lujo de lanzar el viva de **Josefa Ortiz** sin el apellido de casada.

He aquí el grito claudista:

"¡Mexicanas y mexicanos! ¡Viva la independencia! ¡Viva Miguel Hidalgo y Costilla! ¡Viva Josefa Ortiz Téllez-Girón! ¡Viva Josefa María Morelos y Pavón! ¡Viva Leona Vicario! ¡Viva Ignacio Allende! ¡Viva Gertrudis Bocanegra! ¡Viva Vicente Guerrero! ¡Viva Manuela Molina La Capitana! ¡Vivan las heroínas anónimas, las heroínas y los héroes que nos dieron patria! ¡Vivan las mujeres indígenas! ¡Vivan nuestras hermanas y hermanos migrantes! ¡Viva la dignidad del pueblo de México! ¡Viva la libertad! ¡Viva la igualdad ¡Viva la democracia ¡Viva la justicia! ¡Viva México libre, independiente y soberano!".

Para subrayar aún más el signo femenino de nuestra democracia paritaria, esa que dicta desde la Constitución que en todos los cargos de elección popular deben llegar hombres y mujeres por igual, la Presidenta abrió paso el martes 16 de septiembre a un desfile en el que lucieron sus destrezas ágiles féminas de la milicia. Es cierto que la mandataria ha utilizado la frase de "llegamos todas", en alusión a su condición de primera en sentarse en la silla del águila, más como un eslogan propagandístico que como un mantra incluyente.

Depositaria de un proyecto que tiene en la polarización su identidad y su fuerza, la presidenta **Sheinbaum** ha sido reacia a reconocer a las mujeres portadoras del dolor y los reclamos. Porque tampoco está dispuesta a admitir los tropiezos y las deudas de su mentor.

Pero, a diferencia de **López Obrador**, en temas como el de las personas desaparecidas y las madres buscadoras, la mandataria terminó reconociendo la gravedad de la tragedia y la necesidad de construir una ley con sus demandas incluidas.

En otros casos como el desabasto de insumos en salud, la narcopolítica, la deuda fiscal o las fallidas obras de **AMLO**, la Presidenta opta por la propaganda, negando la realidad.

Reticente había sido también la actitud presidencial hacia las mujeres ajenas al oficialismo, asumiendo como propia la conducta que su antecesor radicalizó al cierre del sexenio, cuando excluyó de los eventos de Estado a las representantes de la Cámara de Diputados, **Marcela**

Guerra, y de la Suprema Corte de Justicia, la ministra Norma Piña.

En contraste, en ocasión de las fechas republicanas de este septiembre y, por lo tanto, espacio para la convergencia de los titulares de los tres Poderes de la Unión, la jefa del Ejecutivo retomó la tradición convocando a la presidenta de la Cámara de Diputados, la representante del PAN, **Kenia López Rabadán**, a la ceremonia de los Niños Héroes y al Desfile Cívico-Militar del 16 de septiembre.

Bienvenido el sello feminista y el chorrito de pluralidad que **Claudia Sheinbaum** le pone al refrendo de la soberanía nacional. Sin embargo, el mayor desafío de la mandataria es resolver con independencia los dos escándalos de corrupción y narcopolítica que le heredaron.

Nos referimos al expediente del huachicol fiscal que involucra a altos mandos de la Secretaría de Marina y a la investigación de los alcances del grupo de La Barredora de **Hernán Bermúdez Requena**.

Actuar con independencia, sin lealtad a los intereses de los machos embarrados, será tan o más importante que el dominio escénico del grito.

Porque la poderosa palabra presidencial corre el riesgo de abaratarse si se defiende lo indefendible, se encubren intereses inconfesables o se pretende que una declaración mañanera elimine sospechas o proclame honestidades de consigna.

Fue un acto de reivindicación del poder femenino.



JORGE TRIANA

Marina: expediente prohibido

e ha cruzado un umbral peligrosísimo: la filtración de una carpeta de investigación de la Fiscalía General de la República, aquella que documenta la operación de lo que quizá sea la red criminal y de complicidades políticas más grande en la historia del país, vinculada al huachicol fiscal, a la Marina y, en general, al gobierno de López Obrador. Que un caso de esta magnitud —con nexos en las Fuerzas Armadas, las aduanas y hasta con cárteles de la droga— quede expuesto, refleja la extraordinaria vulnerabilidad institucional que enfrentamos como país.

El expediente filtrado a medios de comunicación —512 fojas— detalla lo que la propia Fiscalía y el gobierno ya habían admitido de manera general: que la Marina se convirtió en epicentro de una red criminal que facilitaba el contrabando de combustibles, encabezada por los sobrinos del almirante Ojeda, exsecretario de Marina en el sexenio pasado. Gracias a la filtración, información que debía guardarse en estricta confidencialidad aparece respaldada con documentos, testimonios y nombres.

La ley es clara: el artículo 218 del Código Nacional de Procedimientos Penales establece la reserva de las investigaciones, y el artículo 225 del Código Penal Federal tipifica como delito la revelación de información confidencial. Filtrar este expediente no solo viola la ley, también socava un principio fundamental del proceso penal: la secrecía procesal.

Revela el tamaño del conflicto interno que consume al poder.

Lo grave es el silencio. La Fiscalía no ha desmentido ni confirmado nada: ni la filtración del documento ni la veracidad de su contenido. Y su mutismo abre la puerta a la sospecha: ¿será porque todo es cierto?

Lo que revela el expediente prohibido es demoledor: los hermanos Farías Laguna, sobrinos del almirante Ojeda, ratificados como jefes de la red; el testigo protegido "Santo" confesando sobornos millonarios entregados en cajas de perfume; la denuncia de tensiones internas entre Andy López Beltrán y Omar García Harfuch; y el papel del Capitán Sol, operador financiero que coordinaba aduanas, sobornos y el paso de buques cargados de hidrocarburos ilegales. También se documen-

ta que un contralmirante, Fernando Rubén Guerrero Alcántar, fue asesinado tras reunirse con el secretario de Marina para advertirle de la trama de corrupción.

Pero hay más. Se han exhibido los vínculos con el Cártel Jalisco Nueva Generación, se menciona a la empresa Vector, de Alfonso Romo, como parte del esquema de lavado de dinero, y se revela que incluso se introdujeron armas de contrabando al país. También se ha señalado una reunión, a finales de 2021, entre Gonzalo "Bobby" López Beltrán, Amílcar Olán y Roberto Farías Laguna, vinculada a las operaciones de esta red.

Tampoco quedan fuera los actores cercanos al poder: el empresario tabasqueño Saúl Vera Ochoa, amigo y patrocinador de Adán Augusto López, que controlaba el muelle 289 en Tampico; las empresas de la familia de Audomaro Martínez, jefe de inteligencia de López Obrador, que forman parte del entramado criminal; y los negocios del hijo del gobernador Alfonso Durazo con uno de los sobrinos del almirante Ojeda.

La gran incógnita es quién decidió filtrar un expediente que, además de documentar la enorme red de huachicol fiscal, expone la guerra interna en el grupo gobernante. ¿A quién conviene que esta información salga a la luz? ¿Quién mueve los hilos dentro de la Fiscalía para exhibir a marinos, empresarios, políticos y hasta a los hijos de López Obrador? Y, aún más grave, ¿por qué Claudia Sheinbaum guarda silencio frente a una filtración que vulnera la secrecía procesal y sacude los cimientos de su gobierno?

Más aún, no podemos descartar un escenario perverso: que esta filtración, lejos de fortalecer la investigación, termine por dinamitarla. Si al final se comprueban los hechos y hay sentencias contra los responsables, la defensa podría alegar que se vulneró el debido proceso al hacerse público un expediente que debía permanecer reservado. No sería la primera vez que un caso de gran calado se derrumba por violaciones procesales: ahí está el precedente de Florence Cassez, liberada por irregularidades en la investigación. Si este expediente filtrado se convierte en argumento para impugnar, el resultado sería desastroso.

Este expediente prohibido no solo desnuda la corrupción en el gobierno, en la Marina y en las aduanas, ni los vínculos con el crimen organizado y el lavado de dinero. Sobre todo, revela el tamaño del conflicto interno que consume al poder y deja al país entero con una pregunta inquietante: ¿quién y con qué propósito filtró la verdad más incómoda para el régimen?



SALVADOR GUERRERO CHIPRÉS

Parteaguas vs. corrupción-narcotráfico

orrupción y narcotráfico no son fenómenos paralelos, aunque entre ellos hay múltiples vasos comunicantes.

El crimen organizado encuentra vías de expansión donde las debilidades institucionales o comunitarias prevalecen en procesos estructurales complejos y fragilidades en materia de cultura cívica y capacidad de hacer respetar los derechos de todas y todos.

La magnitud del desafío: según el Índice de Transparencia Internacional, México obtuvo en 2012 una puntuación de 34 de 100, en 2018 descendió a 28 y en 2024 alcanzó 26. Reprobado en ese índice debatible. Sin embargo, es referencia admitida por la mayoría de las naciones. Esta caída reflejaría persistencia de la corrupción como barrera para el desarrollo y la paz. El Índice de Paz Global 2024 (GPI)

ubica al país en la posición 138 de 163. Transparencia y paz se entrelazan: a mayor ausencia de la primera parece existir mayor riesgo respecto de carencia de la segunda.

En la historia reciente hay ejemplos contundentes. El exsecretario de Seguridad Pública, Genaro García Luna, hallado culpable en Estados Unidos por recibir sobornos millonarios del Cártel de Sinaloa, personifica la peor degradación institucional: un funcionario que debía combatir al narcotráfico convertido en aliado estratégico.

Apenas este miércoles, el gobierno de Paraguay expulsó a México a Hernán Bermúdez Requena, el exsecretario de Seguridad de Tabasco y señalado como líder de la organización delictiva "La Barredora". Su trayectoria confirma que el narcotráfico busca insertarse en las estructuras estatales

para sus operaciones.

La normatividad anticorrupción es compleja, inexistente en muchos espacios institucionales y sociales o francamente arrinconada. El Sistema Nacional Anticorrupción, creado en 2015, uno de los sexenios más corruptos de la historia del país, pretendía articular instituciones de fiscalización y control. Nunca lo hizo claramente y sus atribuciones se superponían con las de la Auditoría Superior de la Federación, la Secretaría de la Función Pública, la Unidad de Inteligencia Financiera y las fiscalías estatales.

Enfrentar el daño estructural — "imperdonable", en voz del secretario de Marina, Raymundo Pedro Morales en su discurso del Desfile Cívico-Militar y en el contexto de las investigaciones por huachicol fiscal al interior de la dependencia— requiere voluntad política. En el proceso de transformación, lo ha reiterado la presidenta Claudia Sheinbaum, no hay espacio para la corrupción. Esa disposición encuentra eco en la Ciudad de México, donde Clara Brugada impulsa programas de simplificación administrativa y digitalización de trámites.

La captura de personas como García Luna o Bermúdez Requena, y la voluntad de investigar incluso en el aparato de seguridad, indican un parteaguas en esta administración, que sin duda se verá reflejado en las mediciones globales de paz y transparencia muy pronto.

@guerrerochipres





Y del affaire Marinahuachicol, ¿desde cuándo sabían en Palacio?

n discurso en el Zócalo ante miles de personas como el que pronunció el martes pasado el secretario de Marina, el almirante Raymundo Pedro Morales Ángeles, teniendo al lado a la Presidenta de la República, que no hay que olvidar que también es la Comandanta Suprema de las Fuerzas Armadas, cimbraría a la opinión pública en cualquier democracia consolidada. Por si usted andaba de puente y no se enteró, o la información se le diluvó ante el caudal de noticias cotidianas que solemos recibir en nuestros dispositivos móviles, le recuerdo algunas de las frases del Almirante:

"Fue muy duro aceptarlo (el caso del huachicol en la Marina que involucró a altos mandos y que EL UNIVERSAL ha documentado muy bien), pero hubiera sido imperdonable callarlo. El mal tuvo un fin determinante: en la Marina no encontró lugar ni abrigo. Fuimos nosotros mismos quienes dimos el golpe de timón, porque la lucha contra la corrupción y la impunidad son parte central de la transformación".

Por partes: fue muy duro aceptarlo. Pues sí, fue durísimo, porque ciertamente hubo resistencias al interior no sólo de la Marina sino del conjunto de las Fuerzas Armadas, según pude confirmar. Hubo voces que alegaban que el daño institucional sería irreparable, que la Marina quedaría manchada por culpa de unos elementos (¿ya nos van a decir cuántos fueron en total los involucrados?), que la honorabilidad se extinguiría, que había que ocultarlo y sancionar internamente a esos elementos de la manera más dura posible, pero no dar a conocer detalles de la trama criminal que inevitablemente salpicaría al más alto mando de la Marina del sexenio pasado, al ex secretario y almirante Rafael Ojeda Durán.

Algunos inconformes inclusive tuvieron arranques misóginos, cuando, según mis fuentes, dijeron que "esto no ocurriría con un hombre al frente", es decir, con un presidente machito y solapador que ocultaría los hechos con mano dura, un presidente cómplice que "nunca" se daría un desleal tiro en el pie. La añoranza de la bota, pues, tipo los años sesenta y setenta.

Eso que querían algunos militares desleales -el silencio, la complicidad, la opacidad-, hubiera sido imperdonable porque de todas maneras el escándalo, tarde o temprano, hubiera llegado completo a los medios de comunicación y el solapamiento exhibido hubiera hundido a todas y todos, por una sencilla razón: hubiera quedado bien demostrado que son iguales de corruptos y cínicos que sus antecesores del prianismo.

"Pase lo que pase, duela lo que duela, se trate de quien se trate (...) nuestra lealtad nos sostiene", dijo el almirante antes de concluir su discurso y regresar a su lugar, a la izquierda de la Presidenta (y de su esposo), porque fue ella quien lo dejó hablar en público, fue ella quien avaló sus palabras, nada que se trató de un acto de rebeldía, como insinuaron algunos comentócratas. No. fue un momento de la Marina, de las Fuerzas Armadas, sí, pero la catarsis y confesión fue ordenada por la Presidenta, tuvo el aval de la Presidenta, en lo que constituyó un acto impensable que sucediera en tiempos del PRI, el PAN, o de Andrés Manuel López Obrador.

Poco antes, había dicho el Almirante: "Jamás fue para nosotros opción el disimulo, porque el silencio no nos define. La verdad, en cambio, nos fortalece, la justicia nos determina y la honestidad nos sustenta. Hoy la Marina de México es más fuerte (...), una Marina en la que la ley es para todos".

Bien por el Almirante, bien por la Presidenta, pero se requiere más datos:

- 1.-. ¿Desde cuándo se supo acerca de toda esta trama criminal en Palacio Nacional?
- 2.- De acuerdo con mis fuentes, desde el sexenio pasado. ¿Es cierto que este asunto se conoció desde finales de 2023 y que se decidió "postergarlo" para no incidiera en los comicios de 2024?

Pregunto, por si acaso ratifican sus ánimos de transparencia y honestidad... ●

¿Es cierto que esto se conoció desde 2023 y que se decidió "postergarlo"?

EXCELSIOR



La operación de limpieza que enfrenta la Presidenta es de una magnitud sólo semejante a aquella quinta tarea de Hércules de limpiar los establos del rey Augías y que Hércules resolvió desviando las aguas de los ríos Alfeo y Peneo.

on el Grito Patrio de esta semana se inició el segundo año del sexenio de la presidenta Sheinbaum. A medida que pasan las semanas irá sintiendo, cada vez más, cómo la tarea de prolongar la 4T, peso que le heredó su padrino López Obrador, va chocando con el propósito de identificar sus propios propósitos.

La historia de Morena es la de su incesante campaña fundamental de desmontar la estructura neoliberal que ha prevalecido en México desde el siglo XIX para sustituirla con un remedo de socialismo modelado en los ensayos populistas que se implementaron a principios del siglo XX en Tabasco y Yucatán.

A nivel nacional, los resultados de este esquema en

el gobierno de López Obrador se observan como los programas de educación y salud. Los resultados han sido negativos en cada uno de los análisis sectoriales de los programas económicos y sociales que son la base del gobierno Morena.

Si se quiere ver la situación actual con todo realismo, habría que reconocer que el régimen de Morena ha llegado a un grotesco fracaso económico y social.

Las revelaciones que se han difundido cada vez más precisas y claras sobre los multitudinarios fraudes, junto con el sistemático

y burdo encubrimiento de docenas de funcionarios que se han enriquecido, cobijados por el gobierno y las mafias que florecieron y se multiplicaron a lo largo de la administración de Morena. Los astronómicos dispendios en obras públicas mal diseñadas y ejecutadas están ofreciendo a la señora Presidenta amplias oportunidades para corregirlas y borrar la corrupción que encuentra a cada paso y, con ello, marcar distancia de su antecesor.

Por su parte, las revelaciones hechas por el secretario de Marina, en su discurso del 16 de septiembre, seguramente sus palabras fueron previamente aprobadas por la doctora Sheinbaum, por lo que se espera que a ella le corresponde actuar en consecuencia y acabar de raíz con el huachicol fiscal.

La operación de limpieza que enfrenta la Presidenta es de una magnitud sólo semejante a aquella quinta tarea de Hércules de limpiar los establos del rey Augías y que Hércules resolvió esa humanamente imposible tarea, desviando las aguas de los ríos Alfeo y Peneo. La inmensa tarea que le tocaría a la señora Sheinbaum sería mucho mayor que la del Hércules mitológico, dada la gigantesca herencia de corrupción que le dejó López Obrador, en la cual, el caso del huachicol es sólo un ejemplo de tantos.

La calificación que merece el primer año de la señora Presidenta es reservada para los expertos y varía según el color del cristal con que se mire. Para unos, es prueba de que es posible el gobierno sin AMLO, ya que el pueblo poco tiene que ver. Podrá decirse que, como en todos los países, la política es un teatro. Suponiendo que sólo seamos espec-

tadores porque la realidad es que, lo que los políticos deciden a todos afecta.

Si la intención de la Presidenta es seguir el guion de Morena que domina a todas las instituciones de México, habremos de hacernos a la idea de una cada vez mayor concentración de poder en una sola persona.

Al público le toca sumisión o hacer valer alguna otra alternativa. Esta opción la tomó el pueblo en 1910 buscando la libertad. En 2018, AMLO, con engaños, impuso otra visión, la del político autócrata sólo ávido de poder.

El gobierno morenista insiste en su programa, que cada vez más se frustra frente a las realidades, mismas que evade o las maquilla en sus comparecencias mañaneras. La opción sigue siendo rechazar al que usurpa la voluntad popular.

La modificación de la Ley de Amparo, que augura un gran debate en el Congreso los próximos días, y en la que el gobierno pretende una aprobación relámpago, es el paso más reciente en la larga destrucción de leyes e instituciones que Morena ha propuesto.

La exigencia es la misma. Libertad para exigirle al gobierno las garantías de siempre: salud, alimentación, educación y seguridad. Pero lo que Morena le ha dado a Mexico es sólo destrucción, no sólo de esos cuatro pilares, sino prácticamente de todo lo demás.

Al público le toca sumisión o hacer valer alguna otra alternativa. Esta opción la tomó el pueblo en 1910.